# La 'crisis de los pepinos' y la nueva norma sobre cuidados paliativos marcan un CISNS cada vez más político: los consejeros del Partido Popular no acudieron

### **EL MEDICO INTERACTIVO.**

Redacción/E.P.

Representantes del PP y del Ministerio y el PSOE intercambian acusaciones por la convocatoria del Pleno y por la no asistencia, respectivamente

La nueva normativa sobre la atención en los momentos finales de la vida también es motivo de fuerte controversia

Se aprueba la distribución de fondos para uso racional de medicamentos, estrategias de salud, planes de lucha contra el SIDA y a favor de la investigación independiente

Madrid (3-6-11).- Tal como se preveía, y como adelantó EL MÉDICO INTERACTIVO, los consejeros de Sanidad de las comunidades autónomas presididas por el Partido Popular no acudieron a la convocatoria del Pleno del Consejo Interterritorial del Sistema nacional de Salud, un Consejo que cada vez tiene un carácter más político y menos institucional. La protesta de los consejeros 'populares' se debió a que el Pleno, que no había sido convocado desde el pasado mes de diciembre (seis meses), se convocara ahora, en el proceso de cambio de color político (y de consejeros, por tanto) en varias comunidades (Castilla-La Mancha, Baleares, Aragón, Cantabria, Asturias...) y para tratar algunos temas de trascendencia económica futura; además, la queja inicial de los 'populares' incluía el que no se tratara la llamada 'crisis del pepino' con el veto en primera instancia de Alemania a los productos españoles, aunque ésta finalmente se introdujo en 'Ruegos y preguntas'. También ha levantado polvareda otro de los puntos del orden del día, el tratamiento de la nueva normativa sobre cuidados paliativos, o de atención en los momentos finales de la vida.

Los consejeros autonómicos de Sanidad del PP no acudieron al Pleno convocado este jueves por la ministra de Sanidad, Leire Pajín, para presentar, entre otras cuestiones, su anteproyecto de ley reguladora de los derechos de la persona ante el proceso final de la vida. En concreto, faltaron a la convocatoria los consejeros de Murcia, Mari Ángeles Palacios; Comunidad Valenciana, Manuel Cervera; Madrid, Javier Fernández Lasquetty; Galicia, Pilar Farjas; La Rioja, José Ignacio Nieto; Castilla y León, Francisco Javier Álvarez Guisasola; Ceuta, Adela María Nieto, y Melilla, María Antonia Garbín.

Se trata de la primera vez en la que los consejeros autonómicos de un determinado signo político deciden hacer un 'plante' a un ministro de signo político contrario no presentándose al CISNS. En varias ocasiones, tanto consejeros del PP como del PSOE han realizado gestos similares en bloque, pero siempre acudiendo para luego abandonar el pleno antes de que finalizara oficialmente.

Esta decisión de los consejeros 'populares' se viene gestando desde este martes, cuando los consejeros de Madrid, Castilla-León y Galicia anunciaron su intención de no acudir a la reunión. En principio, el motivo de no asistir era que se trataba de una reunión "precipitada".

Después, la coordinadora de Política Social del PP, Ana Pastor, se quejó de que en el Interterritorial no se hablara de la 'crisis del pepino'. Pese a introducirse el miércoles en la agenda de la reunión, Pastor mantiene que se hizo "tarde y mal" y que siguen faltando asuntos importantes.

## Leire Pajín habla de estrategia política

Para Sanidad, el 'plante' de los consejeros autonómicos del PP es una clara estrategia política. La ministra, Leire Pajín, ha lamentado la ausencia de las comunidades gobernadas por el PP a la reunión, destacando que sí ha habido representantes de estas regiones en una reunión sobre el mismo tema celebrada en el Ministerio de Medio Ambiente, Rural y Marino, cuando en las dos reuniones "se abordaban el mismo tema con la misma diligencia, y acudían con las mismas competencias".

"Es curioso que se ausenten de una reunión importante que ha abordado temas que están por encima de cualquier color político y de cualquier interés particular", ha criticado Pajín, recordando que "los responsables políticos pasan por las responsabilidades pero lo que quedan son las administraciones, que tienen que estar por encima de todo".

En este sentido, ha reconocido que desde su nombramiento al frente del Ministerio ha conocido diferentes consejeros", dado que se han producido elecciones en alguna comunidad o cambios de Gobierno en otra, pero "en ningún caso se ha paralizado el trabajo de los grupos de trabajo del Consejo".

"Por supuesto que habrá otros consejos, con los nuevos consejeros, con otros temas relevantes e importantes, pero eso no quita que se deban dejar de abordar los derechos de los ciudadanos, la salud pública como se ha hecho hoy", ha concluido la ministra.

Según fuentes del Ministerio, incluso se mantiene la designación del consejero de Sanidad de Castilla y León como representante de las autonomías en el Consejo de Empleo, Política Social y Consumidores (EPSCO), de la Unión Europea, a pesar de su ausencia.

Asimismo, se trató 'la crisis del pepino', con la participación en la reunión del presidente de la Agencia Española de Seguridad Alimentaria y Nutrición (AESAN), Roberto Sabrido, y de un representante del Ministerio de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino.

#### **Acuerdos aprobados**

El Ministerio de Sanidad, Política Social e Igualdad ha aprobado en la reunión la distribución de fondos para uso racional de medicamentos, estrategias de salud, planes de lucha contra el SIDA, investigación independiente y cuidados paliativos.

La cuantía del reparto se eleva a 71 millones de euros de fondos e incluye 21 millones de euros para la atención a pacientes crónicos polimedicados y formación continuada de profesionales sanitarios en uso racional de medicamentos.

En estrategias de salud se distribuyen cerca de 18 millones de euros, de los cuales, ocho millones se destinan a cuidados paliativos. Los planes destinados a la lucha contra el SIDA dispondrán de cuatro millones de euros y se distribuirán casi dos millones de euros para el desarrollo de programas de prevención y promoción de la salud.

Además, Sanidad destinará otros 21 millones de euros adicionales a promocionar la investigación independiente.

## María Kutz prima lo institucional

A su llegada a la reunión, la consejera navarra de Sanidad, María Kutz, la única que ha

hablado con los medios antes del Pleno, ha explicado que asiste a la reunión porque "sabe separar muy bien el debate político en el Parlamento de Navarra de una reunión institucional". "Desde luego, nunca dejaría de venir a una reunión que convoca la ministra del Gobierno de España", ha sentenciado.

"Respeto lo que hagan los demás, pero yo, si estoy en funciones y me cita la ministra de España, voy a estar aquí. No he dejado nunca de venir al Consejo Interterritorial porque creo que es el órgano de debate que tenemos todas las comunidades", ha indicado, añadiendo que, "en otras ocasiones, como en la gestión de la gripe A, (consejeros y ministra) hicieron muchas cosas bien y estuvieron todos juntos". "Considero que deberían de seguir así", concluye.

Kutz asegura que su comunidad va a apoyar el anteproyecto de ley reguladora de los derechos de la persona ante el proceso final de la vida impulsada por el Ejecutivo central ya que "no habla nada de suicidio asistido o eutanasia". El objetivo de Navarra es que la ley establezca un marco normativo "básico".

Asimismo, sobre otros aspectos de la reunión, la consejera de Navarra también ha considerado "adecuados" los repartos de fondos para programas relacionados con la prevención y promoción de la salud, o para los programas autonómicos derivados del Plan Nacional sobre Sida.

# Lasquetty y la Ley de Muerte Digna

El consejero de Sanidad en funciones de la Comunidad de Madrid, Javier Fernández-Lasquetty, ha rechazado que la reunión se hubiese convocado para tratar la crisis de los pepinos, pues "la semana pasada no se sabía nada de esto", ha dicho, y ha considerado que se ha citado a los titulares de las distintas comunidades para intentar sacar adelante la ley de "muerte digna", tal y como se ha referido a la misma.

"La razón (de no asistir los consejeros del PP) es evidente... la ministra de Sanidad, Leire Pajín, debe de tener mucho interés en tratar a toda prisa su ley de muerte digna, que consideramos muy controvertida y en la que hay discrepancias políticas muy serias", ha señalado, al tiempo que ha dicho que una ley así, "con ese propósito y esa importancia", no debe ser tratada en un Consejo territorial con consejeros en funciones.

"Ésa es la razón que le dijimos a la ministra cuando sondeó nuestra opinión la semana pasada", ha señalado Lasquetty, que también ha lamentado que, no obstante, Pajín ha decidido "seguir adelante". "Es un profundo error", ha insistido.

Para Lasquetty, "lo que no puede ser" es que pasen más de seis meses sin que se reúna el Consejo Interterritorial "y ahora de repente, de una semana para otra, cuando uno se da cuenta de que ha perdido seis comunidades autónomas, querer a toda prisa pasar el debate sobre una ley de esta magnitud y transcendencia".

Además, ha apuntado que el resto de la reunión son cuestiones "de menos importancia" que deberían haber sido tratadas "hace tiempo" porque para ello se pidió un Consejo Territorial y que si no fueron tratados entonces, ahora tampoco tiene "la menor trascendencia tratarlo dentro de dos semanas".

#### Montero ve un "debate interno en el PP

La consejera de Salud de la Junta de Andalucía, María Jesús Montero, ha lamentado la ausencia de los consejeros del PP, y ha sugerido que se debe a que "no han querido dar su

opinión" sobre el anteproyecto de ley reguladora de los derechos de la persona ante el proceso final de la vida, "probablemente hay un debate interno dentro del propio partido". Montero no entiende que el PP haya puesto como excusa que la reunión se producía cuando en un momento en que la mayoría de gobiernos autonómicos están en funciones.

"No se entiende que no hayan acudido al Consejo Interterritorial de Salud y sí a la reunión con el Ministerio de Medio Rural ya que, si se están en funciones, lo están tanto para ejercer la funciones sanitarias como las de materia de agricultura".

Andalucía, por otra parte, ha defendido en el Pleno la necesidad de revisar los protocolos de alerta a nivel europeo para evitar que se produzcan casos como el que ha causado la crisis de los pepinos.

## La justificación de Castilla y León

El consejero de la Presidencia y portavoz de la Junta de Castilla y León en funciones, José Antonio de Santiago-Juárez, ha justificado la ausencia del consejero de Sanidad, Francisco Javier Álvarez Guisasola, en el CISNS por la premura de su convocatoria y la ausencia de contenido, al tiempo que ha defendido la asistencia de la consejera de Agricultura, Silvia Clemente, a la reunión convocada en el Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino (MARM) porque "tiene sentido" y "afecta a todos".

De Santiago-Juárez ha insistido en la rueda de prensa posterior al Consejo de Gobierno en que la Comunidad ha decidido no estar presente en el CISNS, al igual que otras regiones, por la "falta de contenido" y las "prisas" de una convocatoria que se ha realizado "sin previo aviso" pese a ser un encuentro que las comunidades autónomas vienen demandado desde hace tiempo, al tiempo que ha defendido que "lealtad" de Castilla y León.

## Cervera: sin justificación "estética"

El consejero de Sanidad de la Comunidad Valenciana, Manuel Cervera, ha justificado la decisión de los consejeros populares de no asistir en que la mayoría de ellos está en funciones y el orden del día era "para hablar de cuestiones técnicas, no de la crisis del pepino", por lo que su convocatoria "estéticamente no tienen ninguna explicación, éticamente tiene dudosa explicación, aunque legalmente pueda ser constituido".

Cervera ha relatado que cuando la ministra de Sanidad, Leire Pajín, les planteó hace quince días por sms de forma "oficiosa" la celebración de un consejo "escoba", como ellos lo definieron, para "aprobar cuestiones técnicas". Desde la "lealtad institucional", le trasmitió su opinión personal de que no era conveniente.

Es más, ha asegurado que los propios consejeros socialistas también trasmitieron a la ministra su parecer de que no era razonable esta reunión cuando iban a ser sustituidos.

No obstante, ha recalcado: "La ministra sabe perfectamente, porque tenemos contacto directo, que estamos dispuestos a acudir cada día al Ministerio para tratar asuntos extraordinarios como la financiación, urgentes, o cualquier crisis como hechos hecho y seguiremos haciendo".

Por último, ha recordad que el CISNS se realiza cada dos o tres meses, pero "esta es la primera vez que pasan seis o siete meses" sin haberse celebrado cuando los motivos son "más importantes que hace unos años" porque "la sostenibilidad del sistema está en grave riesgo y la financiación de las Comunidades Autónomas es muy deficitaria".